

EL CATOLICISMO.

PERIÓDICO SEMANAL, RELIGIOSO, FILOSÓFICO I LITERARIO.

Est enim quod bonum est male accipiamur: et rursum pacem colimus, legitime pugnantibus, atque intra limites nostros, spiritusque regulam nos met continentes. S. Greg. Nona

EL CATOLICISMO.

Elecciones.

Se acerca el día en que se ha de hacer la elección para Gobernador del Estado de Cundinamarca. No sabemos cual será el candidato de los hombres del partido conservador; lo que sí sabemos, es lo bastante para dar un grito de alarma, es que, los del partido radical ya han presentado el suyo, i es el señor JOSÉ MARÍA RÓJAS GARRIDO.

Nosotros no recomendamos por ahora candidato alguno porque no presuminos de directores electorarios. Cuando los hombres amantes del orden, de la moral i de la verdadera libertad se convengan en alguno, entónces lo recomendaremos. Por ahora no hacemos mas que recordar una tristísima verdad, i es que, cuantas veces ha sucumbido la causa del orden, ha dependido de la indiferencia i apatía de los buenos, que tan luego como salen de los peligros de la anarquía o del despotismo, se adormecen, para despues llorar con lágrimas de sangre su inacción. No suceda mas esto entre nosotros, que bien caro nos ha costado.

Pero ya nos parece oír clamar, que *El Catolicismo* concita al clero a tomar parte en las elecciones, cuando al clero no le corresponde tomar parte en la política despues de separada la Iglesia del Estado.

Que se diga cuanto se quiera; i harán muy bien en decirlo los que quieren que el terreno quede por suyo en las elecciones para despues esclavizar la Iglesia de otro modo i privarla aun de las mismas garantías que las leyes conceden a todos los cultos. Nosotros sabemos muy bien por la experiencia i por la historia de todas partes, que los llamados liberales, cuando han proclamado la libertad religiosa i tolerancia de cultos en los países católicos, i la han conseguido, su tolerantismo ha sido para todas las sectas i para todos los errores, ménos para la religión católica, contra la cual hacen liga con todas las demas. El clero, como era de su deber, siempre se ha interesado i ha trabajado en tiempo de elecciones en favor de la religión i para que los enemigos de ella no abatan la Iglesia. De consiguiente, esos enemigos han debido tomar muy a mal la injerencia del clero en elecciones, i sobre todo, de los párrocos. Por eso han gritado siempre que el clero no debe meterse en la política. Antes se decía que su reino no era de este mundo; ahora se le dice que la Iglesia está separada del Estado. Si lo está; pero los clérigos son ciudadanos i como tales no están separados del Estado; i antes, el haber declarado que el Estado no tiene religión, que presinde enteramente de esto i que la lei no reconoce católicos, ni judíos, ni protestantes etc.

sino ciudadanos, por lo mismo, deben callar los que nos vienen con que los clérigos no deben injerirse en las cuestiones políticas i sociales, que como ciudadanos interesan su individualidad; i si les dicen que lo hacen por especulación, contésteseles que eso no les importa a los que sostienen la libertad de industria i garantizan hasta la vagancia.

Pero se dirá que como los curas tienen influjo sobre sus vecindarios, estos vecindarios hacen lo que el Cura les diga. Antes de contestar a este razonamiento que tanto se ha repetido, preguntamos a los que lo hacen, si se servirían de él teniendo a los Curas de su parte. La respuesta nos la dan los hechos. Donde quiera que los liberales han tenido algun Cura o clérigo *suelto* trabajando en su favor lo han elojado en sus periódicos. Ya en otra vez le hemos echado en cara esto mismo, i les citaremos los hechos si llega el caso.

Decimos, pues, que si los pueblos se deciden por tal o cual candidato por influjo de su Cura, hacen muy bien, i esto nada tiene de tachable bajo ningun aspecto, ni por ningun principio, porque si un vecindario entero quiere seguirse por lo que su Cura le diga mas bien que por lo que le digan otros, será porque tiene mas confianza en aquel que en estos. Pero se dirá que esos pueblos son ignorantes i que sus Curas los engañan? Hai mucho riesgo de que mas bien los engañen los otros, i la razon es muy sencilla. Los pueblos son muy afectos a la Religión, nada ménos quieren que el que se atente contra sus prácticas e instituciones; este es el resorte mas sensible para ellos; i es un hecho que no son solo los Curas los que hablan por la Religión cuando es tiempo de juntar votos, sino que los mismos enemigos de ella les hablan en el mismo sentido, tambien se hacen religiosos en estos casos, pero es para despues hacer todo lo contrario, es decir, para obrar en contra de la misma opinion de las masas que han logrado inclinar a su favor. Los clérigos si se han valido de esas razones para ganar la opinion, no ha sido para contradecirla despues. Lo uno i lo otro se ha visto por experiencia, se ha palpado; ¿Quiénes serán los que engañan, quienes los que abusan de la candidez de los pueblos? ¿No tendrán estos mucha razon para adherirse a la opinion de sus curas mas bien que a la de aquellos que tantas veces los han engañado?

I en punto a libertad i a garantías ¿qué mas pueden ofrecer hoy los liberales a los de Cundinamarca? ¿Serán las del Estado de Santander, donde se ha atacado, contra todos los principios de tolerancia i de libertad religiosa, el Sacramento del matrimonio, que podía haberse respetado sin dejar vacío en la legislación civil, como se ha hecho en los demas Estados que no están dominados por los principios radicales del Dr. Rójas Garrido? ¿Serán las del Estado de Santander donde la impunidad de los delitos ha llegado a envaletonar tanto a los facinerosos que ya